

# EL CONCISO.

N. 6.

*un real.*

DOMINGO 6 DE JUNIO DE 1813.

*Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

## CORTES.

**D**ia 5. A la comision de Constitucion una representacion del ayuntamiento constitucional de Granada sobre que se declaren nulas las elecciones de diputados de aquella provincia para las proximas Cortes por no haber asistido el partido de la Alhambra.—Se acordó recordar al gobierno (como propuso el Sr. Ribes) remita los testimonios de haber jurado la Constitucion los ayuntamientos de Ibiza.

Se procedió á la discusion de la proposicion del Sr. Zorraquin sobre que la Regencia encargue al gefe politico de Madrid elija el edificio mas á proposito en aquella capital para que puedan celebrar en él sus sesiones las presentes Cortes extraordinarias ó las futuras ordinarias (Conciso del 4).—Aprobada.

Proposicion del Sr. Porcel (Conciso del 4): que el gefe politico se ponga de acuerdo con el ayuntamiento constitucional de Madrid para la eleccion del edificio de las Cortes.—Aprobada.—Sr. Creus: propuso que á los que hubiesen aprendido algun oficio baxo la direccion de algun maestro y no acreditasen con certificacion de este ó de otro modo haber cumplido con las condiciones del aprendizaje, se les impida exercer el oficio.—Se admitió á discusion y pasó á la comision de agricultura.

La comision de libertad de imprenta presentó las minutas de decretos de libertad de imprenta y del reglamento de las juntas censorias de provincia y suprema con algunas ligeras modificaciones en el lenguaje y en la numeracion de los articulos; en quanto á la propiedad de las obras se debe extender el decreto separado; y con respecto á una proposicion del Sr. Antillon opina que puede aprobarse en



estos términos ; «si el autor de un impreso denunciado fuese eclesiastico regular y del expediente resultasen meritos para proceder contra su persona criminalmente el juez secular pasará los documentos al juez eclesiastico de la diocesis para que proceda con arreglo à las leyes ; considerando al eclesiastico regular como secular en esta materia ; pero si el delito es de los que inducen desafuero, el juez secular procederá por sí con arreglo á las leyes.» = Sr. Alcaina : esto no lo podemos hacer nosotros , pues es contra el fuero privilegiado de los regulares. = Sr. Bahamonde : si los regulares no quieren perder su fuero , no escriban ; pero si lo hacen *sibi imputent* , y queden sugetos á las leyes comunes de la libertad de imprenta. = Sr. Villanueva : refutó al Sr. Alcaina y leyó un breve de Pío VII. en que se desafuera á los regulares en las causas civiles ; esto es, en las no eclesiásticas. = Sr. Guazo : trató de impugnar al Sr. Villanueva. = Sr. Argüelles : lo que se ha dicho será muy bueno , mas no es oportuno ; la comision ha tenido muy buen cuidado en no tocar en nada los privilegios eclesiasticos y á estos se encarga, no à los profanos, la excecucion del decreto en los casos en que no hay desafuero. No nos engañemos ; los regulares no son ciudadanos y las Cortes pudieran muy bien haber impuesto la previa censura para los regulares ; pero habiendo de gozar estos, como si fueran ciudadanos, y por la munificencia del Congreso del derecho de la libertad de imprenta, justo es lo gocen con arreglo á las leyes. = Se aprobó y que la secretaria coteje las variaciones. = Se aprobó tambien en decreto separado la propiedad de los autores sobre sus obras.

La comision especial de Hacienda presentó su informe sobre la propuesta que la Regencia hizo por medio del secretario del Despacho de Hacienda acerca de la supresion de la Direccion de provisiones ; la comision es de dictamen que se apruebe la propuesta en todas sus partes. = Se señaló para su discusion el lunes proximo.

A la comision de Constitucion una proposicion del Sr. Ramos Arispe, adicional á la instruccion para el gobierno económico-político de las provincias. = Continué la discusion de este proyecto de decreto. = Capitulo 2.º = Artí-



culo 19. = Quedó pendiente. — Mañana no habrá sesión. <sup>3</sup>

*Boletines hembras.*

Aunque en el núm. 30 de mayo y 4 de junio hemos publicado los *boletines* de Bonaparte á su esposa, solo hemos insertado un pequeño extracto de los acontecimientos del dia 1.º de mayo; y creemos conveniente exponerlos segun se publican en la *Gac. de Lisboa*, para que tengamos un rato de risa y admiracion cuando podamos comparar estas *boletinas* con los partes rusos.

„S. M. la emperatriz y reina Regente ha recibido las siguientes noticias respecto á la situacion del ejército (*advertase que ya no le llama grande*) el dia 1.º de mayo. = El emperador trasladó su cuartel general á Weissenfels; el virei, el suyo á Merseburgo; el general Maisson entró en Halle; el duque de Ragusa tiene el suyo en Naumburgo; el conde Bertrand estaba en Stolpen (!); el duque de Reggio tiene su cuartel general en Jena.

„El 30 de abril llovió mucho; pero el 1.º de mayo hizo buen tiempo. Se establecieron 3 puentes sobre el Saale en Weissenfels: las obras de campaña comenzaron en Naumburgo, en donde se pusieron tres puentes para pasar el Saale (*y son seis puentes en el espacio de tres millas.*) Noventa y cinco húsares prusianos cercaron á 15 granaderos del regimiento 13 de linea entre Gera y Saalfeld. El comandante que era un coronel, se adelantó diciendoles (*y va de cuento*): „Franceses, rendios!“ El sargento le mató (*cual sargento?*) los otros granaderos se formaron en peloton, mataron 7 prusianos, y los demas se retiraron mas de priesa de lo que habian venido. (*Como retirará la Regente con estos cuentos de 95 contra 15, y con hechos tan dignos de las guerras de un tan gran emperador!*)

„Los diferentes cuerpos de la antigua guardia estan juntos en Westfalia, mandados por el general de division Requet. = El emperador visitó todos los puntos avanzados á pesar de la *aspereza* del tiempo: S. M. disfruta buena salud. = La primera cuchillada (*otro cuento para la Regente*)



en la renovacion de esta campaña en Weimar cortó una oreja al hijo del general Blucher. Un furrier del regimiento 10 fué quien se la cortó. Los habitantes de Weimar observaron que la primera cuchillada que se dió en la campaña de 1806 en Saalfeld y que mató al príncipe Luis de Prusia, fué dada por un furrier del mismo regimiento. « (S. M. Agorera está para frivolidades.)

S. M. la emperatriz y reina Regente ha recibido las siguientes noticias de la situacion del ejército hasta las 9 de la mañana del dos de mayo. «El emperador montó á caballo á las 9 de la mañana del 1.º de mayo, y acompañado del príncipe de Moskwa (Ney) con la division del general Souham marchó ácia la hermosa llanura que se extiende desde las alturas de Weissenfels hasta el Elba. Esta division iba en 4 columnas de á 4 batallones cada una con intervalos de á 500 toesas unas deotras y con 4 piezas de artilleria. Las divisiones de Girard y Marchand seguian en marcha proporcionada.

El príncipe del Moskwa, despues de estas disposiciones, marchó á las 11 ácia el lado de Poserna, y ocupó algunas aldeas sin disparar un tiro. El enemigo ocupaba sobre las alturas del desfiladero una de las mas hermosas posiciones que pueden imaginarse: tenia 6 piezas y presentaba tres líneas de caballeria. La 1.ª columna pasó el desfiladero al paso de carga en medio de las aclamaciones de «viva el emperador!» que se repitieron mucho tiempo por toda la linea, y se apoderó de la altura. Las 4 columnas de la division del general Souham pasaron el desfiladero. El enemigo fué reforzado con 2 divisiones de caballería, y 20 piezas. La artilleria rompió el fuego con gran fuerza.

«La division de Souham marchó sobre Lutzen, y la de Girard tomó la direccion del camino de Praga. El emperador deseando reforzar las baterias de esta última division (*por qué?*) envió 12 piezas de la guardia al mando de su ayudante el general Drouet: este refuerzo dió grandes pruebas de valor. El fuego desordenó á la caballeria enemiga. El virey desembocó, al mismo tiempo, de Merseburgo con el cuerpo 11.º, mandado por el duque de Tarento y con



el 5º al mando del general Lauriston. El cuerpo de este se hallaba en la izquierda sobre la altura del camino de Merseburgo à Lutzen; y el del duque de Tarento, en que estaba el virey, en la derecha.

»Oyendo el virey el estruendo de la artilleria que principió en Lutzen (*el 1º de mayo*) hizo un movimiento por la derecha casi al mismo tiempo en que el emperador se movia sobre este sitio. La division de Marchand y sucesivamente la de Brenier y Ricard pasaron el desfiladero y entraron en la linea, lo que determinó la accion. *Quince mil* caballos fueron rechazados por igual fuerza de infanteria. (*que dirá á esto la Sra. Regente?*) Estas 3 divisiones eran mandadas por el general Winzingerode: una de ellas era la de Lanskoi. El enemigo no presentó mas que una division de infanteria. Haciendose mas prudente por la batalla de Weissenfels (!) y asombrado del buen orden y sangre fria de nuestra marcha, no se atrevió à acercarse á nuestra infanteria y fue rechazado (*sin acercarse*) por nuestro fuego. Nuestra pérdida fue de 33 muertos y 55 heridos y un gefe de batallon. Esta pérdida es insignificante en comparacion de la del enemigo que tuvo 3 coroneles 30 oficiales y 400 hombres muertos ó heridos, ademas de gran numero de caballos. Pero por una de las fatalidades de que abunda la historia de la guerra, la bala de la primera pieza que hizo fuego este dia mató al duque de Istria (Bessieres) que se habia adelantado 580 pasos á reconocer la llanura. Este mariscal á quien con justicia puede darse el nombre de esforzado y justo, era igualmente recomendable por su discernimiento militar, por su mucha experiencia en dirigir la caballeria, por sus calidades sociales y por la amistad que profesaba á su emperador. Su muerte en el campo del honor es una de las mas dignas de envidia: fué tan rápida que ni le dió lugar para sentirla. Pocas pérdidas podian afectar tan sensiblemente el corazon del emperador: el ejército y toda la Francia tomarán parte en el sentimiento de S. M.

»El duque de Istria, despues de las primeras campañas en Italia; manda 16 años ha en todos los puntos en que se halló la guardia del emperador, la cual le acompañó en todas sus campañas y batallas.





“La sangre fría, la buena voluntad, é intrepidez de los soldados nuevos admiraba á los veteranos y á todos los oficiales. Esto prueba el dicho de que las almas grandes bien nacidas son virtuosas en todas las edades.”

Esta pintura de la acción del día 1.º queda muy confusa: la muerte de un mariscal hace entreveer que fué mas de lo que pinta el Corso; se corrobora esta sospecha quando hablando de la batalla del día 2, dice el trapa-lon de Francia que le atacaron los emémos; lo que prueba que el día 1.º los 150 caballos rusos rechazados por 150 infantes franceses quedaron para volver á la carga al siguiente día. En el Conciso del 30 de mayo publicamos las particularidades de la batalla del dos de mayo en Lutzen, segun las insertaba el *Tel. port.*, y son bien cortas. Sin duda que Bonaparte no ha querido extenderse mucho en pintar aquella gran victoria, ni tampoco molestar á los obispos con *Te Deum*, ni á las tropas con arengas. Los partes rusos aclararán la verdad.

*Alicante 23 de mayo.* = El duque del Parque ocupa la posición de Castalla, fortificada por el general Murray, quien ha dexado su artillería de posición en las líneas. La división del general Roche continua en Alcoi. El general Elio ocupa los mismos pueblitos en que estaba. Todo el ejército inglés, y la división del general Wittinghan está ya embarcado. Espérase que dé esta noche la vela: se ignora su destino, pero se presume no sea muy lejos. El aspecto que presenta todo, es lisongero: la suerte de esta provincia se decidirá muy pronto.

*Ciudad-Rodrigo 26 de mayo.* = Aun ignoramos aqui si el ejército ha entrado en Salamanca. = El general Castaños ha expedido un decreto dirigido á los habitantes de Castilla la Vieja, en que para precaver desordenes y arbitrariedades en los pueblos que vayan quedando libres de enemigos manda: 1.º que los vecinos de dichos pueblos, especialmente los constituidos en dignidad, celen no haya desordenes hasta tanto que presentandose las autoridades legítimas se provea lo conveniente á la tranquilidad pública. =



7

Que ningun particular pueda insultar, atropellar ó vejar en su persona ó bienes á los españoles que, sin embargo de haber seguido publicamente el partido del enemigo, quieran permanecer en los pueblos á su evacuacion. = 3º. Que los que se hallen en este caso quédén baxo la salvaguardia de las leyes, interin se finalizan sus causas á cuya sustanciacion se procederá inmediatamente con arreglo á la Constitucion y decretos del Congreso. = 4º. Que los jueces de primera instancia y los intendentes de provincia, en lo que les corresponda, procedan inmediatamente á la execucion de las ordenes del Gobierno, conduciendose con la mayor circunspeccion.

Cadiz 5. = Las noticias que hemos publicado arriba sobre Valencia, y que han venido por conducto extraordinario y seguro, nos hacen esperar que la provincia de Valencia participa del gran plan del Lord; presentándonos mucho mas verosímil la pronta libertad de la España de la derecha del Ebro; y la fundada esperanza de la no lejana libertad de la España de la izquierda del Ebro. Nos confirmaremos mas en esta lisonjera idea, si es cierto que Bonaparte acaba de sacar de España otros 100 hombres de sus mejores tropas, no habiendo quedado en Navarra sino la guarnicion de Pamplona. Por favorables que vayan los acontecimientos, lo mejor será para los españoles no olvidar: *que nada hay hecho si aun falta que hacer.*

Nos han asegurado que Mina, perseguido por fuerzas muy superiores, se ha metido en Francia; ha recorrido varios territorios, y se ha vuelto á presentar formidable en la Rioja.

Se ha hablado de una accion por el ejército de reserva en los puentes del Tajo. No negamos la posibilidad, pero si la verosimilitud. Si el cuartel general del Señor Odonnell estaba el 30 de mayo en Truxillo, si el del lord Wellington se hallaba el 26 en Salamanca (de lo que no se duda); si el 28 ya no habia un frances en Madrid (como se sabe de cierto); la accion de los puentes del Tajo puede ser materia de *boletin frances*. En prueba de ello escribe un oficial desde su campamento entre el puente de Almaraz y el del arzobispo, con fecha del 29



que se hallaba allí con una sección de infantería y caballería con 2 piezas, y nada habla ni de acción ni de enemigos. Vaya! La tal acción ha sido traída á la Calle Ancha por el postillon Bola.

La determinación de que se tomen ya en Madrid las disposiciones convenientes para la residencia de las Cortes en aquella capital, parece que irá acompañada de ordenes muy precisas, cuya ejecución no se dilatará tanto como algunos se presumen; ni tampoco parece estar muy lejana la época de la traslación de las Cortes: de esta resolución depende en gran parte la mejora del espíritu público en favor de las nuevas reformas, y por consiguiente de la felicidad de la patria. Situado el gobierno en el centro de la Península, recibirán todas las provincias su benéfica influencia con mas facilidad y utilidad.

El ayuntamiento de Madrid se componia, el 29, solo de 6 individuos, por lo cual determinó reunirse á la antigua municipalidad, hasta que se presenten las autoridades legítimas y dispongan lo mas conveniente.

*Consejo de Estado.* = Se admiten memoriales hasta 4 de julio para una ración de la catedral de Carácas.

*Cambios.* = Londres, Gobierno (á 30 d. vista) 50 á 51. Particulares (á  $1\frac{1}{2}$  uso) 51 á 52. Vales reales: 72 á 74.

Ha cerrado registro para Veracruz el berg. *Empecinado*, y para Puertorico y Cumaná el *Monteverde*.

*Partes telegráficas.* = *Dia 5.* De las 12 de ayer á las de hoy. = *Siguen los trabajos.* = *En el campamento de la Algaida han estado haciendo el exercicio unos 100 infantes, y como 400 en el campo de Guia del Puerto.*

*Capitania del Puerto.* = *Dia 5.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Tetuan, Gibraltar y Tarifa 7 embarcaciones men. esp. con mercancías, ropa, naranjas y limones.

**TEATRO.** = El Asturiano en Madrid, com. en 3 actos. = Tonadilla. = Boleras. = Sainete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha

Año de 1813.